
Энергоэффективность – опыт, 
достижения и новые цели
Taшкент (Страновой Офис ПРООН), 24 ноября 
2010 г. – Состоялось второе заседание 
координационного совета проекта «Повышение 
энергоэффективности объектов социального 
назначения в Узбекистане», осуществляемого 
Программой развития ООН (ПРООН совместно 
с Глобальным Экологическим Фондом (ГЭФ) и 
Государственным комитетом по архитектуре и 
строительству (Госархитектстрой). Заседание было 
посвящено подведению итогов деятельности проекта 
за 2010 год, а также рассмотрению и одобрению 
плана работ и бюджета проекта на следующий 
период. 

После завершения вводной фазы работы проектом 
были достигнуты значительные результаты. 

В частности, разработан проект стратегии 
по повышению потенциала Управления по 
мониторингу деятельности проектных организаций 
Госархитектстроя Республики Узбекистан; наняты 
три ведущие проектные организации и начат 
пересмотр 7 существующих строительных норм и 
правил в целях включения в них аспектов повышения 
энергоэффективности; определены четыре школы 
и два сельских врачебных пункта в качестве 
демонстрационных объектов и начат энергоаудит 
этих зданий; организована учебная поездка в Данию 
для 10 представителей государственных организаций 
и работников проекта, для изучения опыта этой 
страны в области рационального использования 
энергии, применения системы сертификации зданий, 
а также энергоэффективных строительных норм и 
правил и т.д.

Члены координационного совета одобрили 
результаты, достигнутые проектом в 2010 г., а 
также единогласно утвердили план работ и бюджет 
проекта на 2011 год, подробно представленный 
руководителем проекта Кахрамоном Усмановым. 
Следующая, 3-я встреча координационного 
совета проекта запланирована на май 2011 года в 
Госархитектстрое РУз.

Новости проекта
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Новости проекта
ПовыШение энергоэФФективноСти объектов СоциАльного нАЗнАчениЯ в УЗбекиСтАне

Проект будет осуществлять свою 
деятельность по следующим 
важнейшим направлениям:

совершенствование норм и 
правил, применяемых к новым 
и реконструируемым зданиям, а 
также включение требований к 
энергоэффективности в процесс их 
проектирования;
 
создание эффективной системы 
управления энергопотреблением 
во всех целевых общественных 
зданиях; 

развитие потенциала строительного 
сектора в целях соответствия более 
строгим требованиям к снижению 
энергопотребления для всех типов 
зданий, включая проектирование и 
строительные технологии; 

демонстрация концепции 
интегрированного подхода к 
проектированию зданий в новых и 
реконструированных зданиях; 

интеграция результатов 
проекта в стандартную практику 
государственного строительства 
и широкое распространение 
информации о деятельности проекта 
и вопросах энергоэффективности в 
жилых и коммерческих зданиях.

Скандинавская страна ветряных мельниц и 
Русалочки, Дания, известна на весь мир своим 
традиционным опытом и веками накопленными 
знаниями в области охраны природы, в частности, 
бережливого использования энергии, сокращения 
выбросов и смягчения негативных последствий 
глобального изменения климата. В этой стране 
более 13% всей используемой энергии поступает от 
ветра, и более 90% всех отходов перерабатывается, 
вторично используется или превращается в энергию. 
Дания является одним из признанных мировых 
лидеров в области «зеленых» инвестиций и развития.

Именно этим был обусловлен выбор Дании как 
страны для проведения учебной поездки по 
вопросам энергоменеджмента для государственных 
чиновников и экспертов Узбекистана, которая была 
организована совместным проектом Программы 

1
Ожидается, что в результате 
деятельности проекта удастся 
предотвратить выбросы в 
объеме около 400 тысяч тонн 
СО2–эквивалента, а также 
значительное количество в более 
долгосрочном периоде. 

Несмотря на сравнительно небольшой срок, проектом был 
проведен ряд интересных мероприятий. Более подробно о 
некоторых из них читайте на страницах нашего бюллетеня.



совместНый проект
гоСАрхитектСтроЯ УЗбекиСтАнА, ПрогрАммы рАЗвитиЯ оон и глобАльного экологичеСкого ФонДА

Развития ООН и Глобального экологического фонда 
«Повышение энергоэффективности объектов 
социального назначения в Узбекистане»

В двухнедельной поездке участвовали десять 
представителей национальных институтов, в 
частности, Государственного комитета по архитектуре 
и строительству, проектных институтов, Министерства 
образования, а также основного «поставщика кадров» 
в данной области, Ташкентского Архитектурно-
строительного института. Программа учебного 
тура включила такие вопросы как эффективное 
энергопользование, строительные нормы и 
правила, законодательная база для поддержки 
энергоэффективного строительства, энергоаудит, 
система классификации и паспортизации зданий, 
а также образование в сфере энергоэффективной 
архитектуры.

Да, жители этой страны никогда не оставят 
включенным свет, покидая помещения, а если 
даже такое случится, то свет за них выключат 
автоматические системы, например, датчики 
движения. Элементы «умных домов», общественно-
политические механизмы для продвижения 
энергоэффективности, и не менее важные 
национальные программы, рассчитанные на 
потребителей энергии – все эти вопросы были 
затронуты в рамках уникальной учебной программы.

Крупная Датская консалтинговая компания 
Grontmij/Carl Bro выступила партнером ПРООН 
в организации учебной поездки. Представители 
компании организовали визиты и встречи в 
государственных учреждениях, таких как Датское 
Министерство климата и энергетики, Секретариат по 
вопросам энерго-инспектирования и классификации, 

За Скандинавским опытом в области 
энергоэффективного строительства – 
Учебный тур в Данию



Новости проекта
ПовыШение энергоэФФективноСти объектов СоциАльного нАЗнАчениЯ в УЗбекиСтАне

Одна из участниц учебной поездки, представитель ОАО «ТошУйЖойЛИТИ» Татьяна 
Зимакова поделилась впечатлениями: 

Во время поездки мы посетили так называемые «зеленые 
здания», в которых воплощены дизайнерские идеи и 
технологии будущего. На всех поразило, насколько 
эффективно в Дании научные ноу-хау используются во благо 
комфорта граждан и защиты окружающей среды.

Остров Samsø с населением 4 300 человек полностью использует 
возобновляемые источники энергии: ветряную, солнечную, 
геотермальную, а также энергию биомасс. 

Строительная администрация, районная 
отопительная служба Вестегнен, а также интересные 
лекции с участием Датских экспертов.

Татьяна Петровна также отметила особую культуру 
датчан, которые известны на весь мир своей 
ответственностью и бережным отношением к 
природным ресурсам.

Среди объектов посещения также значился 
«зеленый» остров Самсо (Samsø) – первый в мире 
энергонезависимый остров. Остров ежегодно 
посещают тысячи туристов и экспертов, чтобы 
получить наглядную демонстрацию того, как 
усилия на местном уровне способствуют решению 

глобальных проблем в области энергетики и 
окружающей среды.

Другим интересным пунктом в программе учебной 
поездки стало посещение здания Green Lighthouse 
(Грин Лайтхаус), первого в Дании «пассивного 
дома», то есть потребляющего только ту энергию, 
которую вырабатывает само здание. Не менее 
запоминающимися стали визиты в офисы компаний с 
мировым именем – Danfoss и Rockwool, где участники 
узнали о последних новинках в области строительных 
материалов, а также электронной, отопительной 
техники и автоматики, использующихся для 
конструирования и оборудования энергоэффективных 
зданий.

«
»



совместНый проект
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Перед поездкой проект собрал участников 
для ориентировочного семинара, где им были 
представлены программа и цели учебного тура. 
После завершения поездки и возвращения проект 

планирует организовать Республиканский семинар, 
где ее участники могли бы поделиться с коллегами со 
всей страны знаниями и опытом, в сфере архитектуры 
и строительства.

«В этом наша основная задача», – подчеркивает Менеджер проекта «Повышение 
энергоэффективности объектов социального назначения в Узбекистане» Кахрамон Усманов: 

Мы организовали учебный тур для группы экспертов, с 
тем, чтобы они могли поделиться уникальными знаниями 
и опытом с коллегами, и использовать его в повседневной 
работе, внося свой вклад в продвижение энергоэффективного 
строительства в Узбекистане.

« »

24 сентября 2010 г. в конференц-зале 
Госархитектстроя состоялся ознакомительный 
семинар. Данное мероприятие было организовано 
для представителей Госархитекстроя и ведущих 
проектных организаций Узбекистана, выбранных для 
участия в учебной поездке по энергоэффективности 
в зданиях, которая состоялась с 4 по 15 октября 2010 
года в Дании.

Семинар собрал ведущих специалистов в области 
архитектуры и строительства, представителей 
ОАО «ТошуйжойЛИТИ», ООО «Тошгипрогор», ГУП 
«Узшахарсозлик ЛИТИ», ОАО «Узогирсаноатлойиха», 
а также Ташкентского Архитектурно-строительного 
института.

Главной целью семинара стала подготовка 
участников к учебной поездке, организованной в 
рамках совместного проекта Программы развития 

ООН, 
Глобального 
экологического 
фонда и 
Госархитекстроя «Повышение энергоэффективности 
объектов социального назначения в Узбекистане».

В ходе семинара участникам была представлена 
программа предстоящей поездки, ее тематическое 
содержание. Сотрудники проекта рассказали, как 
будет организован учебный процесс, а также вкратце 
остановились на описании уникальных объектов, 
которые участникам поездки предстоит посетить.

В завершении семинара участники были разделены 
на рабочие группы по основным тематическим 
направлениям, в рамках которых будут подготовлены 
отчеты по возвращению из учебного тура, а также 
проведены семинары для коллег в Узбекистане. 

Проведен 
ознакомительный 
семинар2



Новости проекта
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Международный Форум, посвященный вопросам 
энергоэффективности и возобновляемой энергетики, 
прошел в г. Астана, Казахстан, 28-30 сентября 2010 г. 
Форум проходил параллельно с Министерской 
конференцией ООН по окружающей среде и 
развитию Азиатско-Тихоокеанского региона. Его 
организаторами стал ряд агентств и организаций 
системы ООН, такие как Европейская экономическая 
комиссия (ЕЭК), Экономическая и Социальная 
Комиссия по Азии и Тихоокеанскому региону 
(ЭСКАТО), Программа по окружающей среде (ЮНЕП) и 
Программа развития (ПРООН).

Форум собрал представителей стран Центральной 
Азии и СНГ, экспертов в области окружающей среды 
и энергии. Программу развития ООН в Узбекистане 
представляли Специалист по изменению климата 
и Менеджер проекта по энергоэффективности в 
зданиях. Они получили возможность участвовать 
в нескольких пленарных сессиях, обменяться 
опытом с коллегами и представить информацию о 
деятельности и достижениях проекта. 

На Форуме обсуждались вопросы оценки 
национальных стратегий и законодательных баз в 
области энергоэффективности и возобновляемой 
энергетики, а также был проанализирован лучший 
международный опыт в этих областях. Был 
представлен статус и потенциал использования 
энергоэффективных решений в различных отраслях 
экономики, таких как промышленность, топливная 
энергетика, жилищный сектор и коммунальные 
услуги, общественные здания, а также транспорт 
и инфраструктура. Особое внимание было 
уделено вопросам энергоэффективности в 
жилищном и муниципальном секторе, которые 
являются крупнейшим источником выбросов 

парниковых газов и, соответственно, представляют 
наибольший потенциал для повышения 
эффективности энергопотребления. Основной 
темой Форума стали вопросы изучения методов 
и средств финансирования инвестиций в области 
энергоэффективности и возобновляемой энергетики.

Во время пленарных сессий были представлены 
презентации представителей государственных 
министерств и ведомств стран участниц ЕЭК 
и ЭСКАТО, представителей ООН и других 
международных организаций, финансовых 
институтов, частного сектора и экспертов в области 
энергоэффективности. На второй день Форума 
были проведены два семинара: по инвестированию 
проектов по энергоэффективности и возобновляемой 
энергетике, а также семинар по «зеленым» зданиям.
Семинар по «зеленым» зданиям был совместно 
организован ПРООН, Глобальным экологическим 
фондом, а также Инициативой ЮНЕП по устойчивому 
бизнесу и планированию. Участниками семинара 
стали эксперты, представители политических кругов, 
международных организаций и частного сектора из 
стран Азии и Тихоокеанского региона, а также СНГ, 
Центральной и Восточной Европы. 

Семинар предоставил уникальную платформу для 
обмена опытом и знаниями в области стратегий, 
технологий и ноу-хау для строительства зданий. 
Особо был подчеркнут потенциал зданий в области 
энергоэффективности, смягчения негативных 
последствий изменения климата и стимулирования 
«зеленого» развития.

На семинаре также были рассмотрены экономически 
эффективные национальные стратегии, и поддержка, 
оказываемая правительствам со стороны различных 

Проект представлен 
на международном 
форуме в Астане 3
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программ и инициатив ООН. 
Были представлены конкретные 
примеры проектов по 
энергоэффективным зданиям, 
включая проект «Повышение 
энергоэффективности объектов 
социального назначения в 
Узбекистане». Семинар собрал 
конкретные рекомендации по 
эффективному использованию 
значительного экономического 
и экологического потенциала 
данного сектора.

Как отметила Рано Байханова, Специалист по изменению климата ПРООН в Узбекистане: 

Данное мероприятие предоставило уникальную возможность 
узнать об опыте других стран в преодолении барьеров к 
повышению энергоэффективности зданиях. Так как проект 
в Узбекистане начался сравнительно недавно, для нас особо 
важно участие в таких мероприятиях, с целью обмена 
передовым опытом и знаниями с аналогичными проектами, 
осуществляемыми в других странах.

«
»

Школы и 
клиники станут 
энергоэффективными 4

Ташкент, 22 сентября 2010 г. – Представители 
Программы развития ООН (ПРООН) посетили 
несколько школ и врачебных пунктов, расположенных 
в Ташкентской и Кашкадарьинской областях и 
Республике Каракалпакстан. Визит был организован 
с целью осмотра зданий школ и больниц, 
предлагаемых в качестве пилотных объектов в 
рамках совместного проекта ПРООН и Глобального 

экологического фонда (ГЭФ) «Повышение 
энергоэффективности объектов социального 
назначения в Узбекистане».

Сельский врачебный пункт «Октепа» – один из 
предложенных пилотных объектов, расположен 
в Пскентском районе Ташкентской области. Эта 
клиника обслуживает около 4 200 человек населения 



Новости проекта
ПовыШение энергоэФФективноСти объектов СоциАльного нАЗнАчениЯ в УЗбекиСтАне

махалли Октепа, более трети из которых – дети 
младше 14-ти лет. Врачпункт является типичной 
одноэтажной постройкой с несколькими кабинетами 
для предоставления первичных медицинских услуг 
пациентам всех возрастов. Клиника оборудована 
самыми необходимыми медицинскими приборами, 
но, к сожалению, не хватает современных приборов 
для подачи электричества и тепла, а также 
качественной вентиляции. Это отражается не только 
на потерях энергии и, соответственно, повышении 
выбросов углекислого газа, но и на комфорте 
пациентов и персонала клиники.

В Узбекистане почти половина всех выбросов 
приходится именно на здания, которые зачастую 
не отвечают современным требованиям в области 
энергоэффективности. Так, каждое пятое здание в 
области здравоохранения нуждается в ремонте, и в 
более чем 60% необходим ремонт систем отопления 
и снабжения горячей водой.

Осознавая важность проблемы, правительство 
страны предпринимает широкомасштабные меры 
по строительству и реконструкции общественных 
зданий. Ожидается, что к 2015 году в рамках 
национальных программ будет возведено и 
отремонтировано объектов общей площадью 
более 10,8 миллионов кв.м. Это предоставляет 

огромный потенциал для интегрирования принципов 
энергоэффективности посредством улучшенного 
проектирования и технологий. Вот почему был начат 
проект ПРООН/ГЭФ, который окажет поддержку 
правительству в предоставлении передовых ноу-хау, 
пересмотре строительных норм и правил и обучении 
архитекторов и специалистов.

Здание клиники «Октепа», наряду с несколькими 
другими зданиями школ и врачебных пунктов, будет 
реконструировано с учетом современных методов и 
технологий для повышения энергоэффективности. 
С установлением новых систем и приборов для 
подачи отопления, электричества и горячей воды, 
а также ремонту здания с целью повышения 
теплоизоляции, данные здания продемонстрируют 
преимущества энергоэффективного строительства. 

Помимо зданий, готовящихся к проведению 
капитальной реконструкции, несколько школ и 
клиник будут представлять новые постройки, 
с тем, чтобы продемонстрировать подход 
«интегрированного планирования зданий». 
Ожидается, что данные, полученные с помощью 
демонстрационных объектов, будут в дальнейшем 
использованы в секторе общественного 
строительства, а в будущем применены и в 

коммерческом и жилом строительстве. Таким 
образом, в результате деятельности проекта 
удастся предотвратить выбросы углекислого газа в 
объеме около 400 тысяч тонн, а также значительное 
количество в более долгосрочном периоде. 

Во время посещения объектов, эксперты проекта 
провели предварительный осмотр конструкции 
зданий, наличия счетчиков электричества и горячей 
воды, а также состояния оконных и дверных проемов. 
Более тщательная проверка и расчеты будут 
произведены с помощью энергоаудита.

Посетители также встретились с сотрудниками 
школ и больниц, рассказали им о деятельности 
проекта и объяснили, как меры по улучшению 
энергоэффективности отразятся на их работе.

Шохиста Максудова, главный врач клиники «Дустлик» махали Юнусобод Ташкентской 
области, поделилась впечатлениями: 

Я всегда надеялась, что здание нашей клиники будет 
отремонтировано, станет уютным и светлым. Теперь 
я знаю, что с ремонтом здания мы не только получим 
возможность повысить качество услуг нашим посетителям, 
но и содействовать сохранению энергии и защите 
окружающей среды.

«
»


